
新聞撮要
早於2006年參與「都市固體廢物收費

試驗計劃」的杏花邨，在去年開始推行
為期兩年的廚餘回收計劃，24日發表中
期匯報。結果發現，參與戶數佔總戶數
22.7%，成績令人滿意；回收總量達396
公噸，其中22公噸製作成豬糧。負責回
收的承辦商解釋，廚餘含水量達八成，
僅有一成至一成半可用。
■節自︰《屋苑試回收廚餘製22公噸

豬糧》，香港文匯報，2015-05-25

持份者觀點
1. 活動召集人趙承基︰成績令人滿意，
參與率多寡受不同因素影響，如屋苑內
有空置單位、不少屬「無飯」家庭、一
個家庭擁有多個單位等；未來一年將以
「惜食」為主題。
2. 承辦商香港有機資源再生中心行政總
裁倪漢順︰廚餘含水量達八成，過程需
將廚餘弄乾再造，故僅有一成至一成半

可用，廚餘可製成豬糧、貓砂、種植套
裝等。

多角度思考
1.根據上文，試描述杏花邨參與廚餘回收
計劃的情況。

2.承上題，回收計劃受什麼因素影響？
3.除了廚餘回收外，你還可以列出別的推
行中的環保措施嗎？

■香港文匯報記者 鄭樂泓

學習高中通識的過程中，同學不時會接觸一些重要概
念或名詞。不過，若同學只會直接用字面意思解讀，未

有反覆思考某些概念或名詞的真正意思，將會得不償失，影響學習效
能。在此，準備分享兩個同學常有誤解的概念、名詞，加以解釋。

「批判性思考」重反思
第一個想解釋的名詞為「批判性思考」（Critical thinking）。
一般而言，就「批判」一詞，同學易有一種「批評」、「批判」理
解，覺得「批判性思考」有一種攻擊、反對他人的含意。
不過，若多注意這個詞語的英文解釋，也會發現「批判性思考」的主

要意思，並非如此。所謂批判（critical），一直以來也有「重要」、
「反思」、「毀譽並存」的意思。即代表，當同學要用批判性思考解釋

議題，並非負面地作出批評，或單單提出反對意見，就是用了批判性思
考。
相反，同學就議題作出反思時，應先作全面的分析，嘗試以多角度探

索理解議題，再從中抽取自己認同的部分加以闡述。例如，針對一件好
人好事，同學不一定要正面讚賞，也可想想，這件好人好事的對不同持
份者的影響，能否平衡不同持份者的利益。

「爭議」有爭更有共識
至於第二個常引起誤解的名詞，為「爭議」（Controversy）一詞。
當然，所謂「爭議」，即代表不同持份者就某議題有不同觀點。不
過，即使大家有不同觀點，也不代表大家將互相不斷爭辯，拚個你死我
活。

事實上，我們常提及社會有多元聲音，大家很易理解，就某一議題，
自然會有不同想法，非常合理。而在多元聲音背後，很有可能，原來大
家願景、目標一樣；亦有可能在互相討論尋求共識的過程中，大家反倒
會找到一個平衡點，一個最合乎大眾利益的方案，令社會整體得以進
步。
故此，凡見到「爭議」一詞，並不代表大家必定鬥不停。舉例說，我

們常提及的固體廢物處理問題，坊間有不同建議，但並不代表大家就會
不停爭執，沒有尋求共識的機會。
由此可見，大家常聽的「批判性思考」、「爭議」議題，最終目的仍

是希望見到同學尊重、包容多元意見，並且積極地找出多角度觀點，以
至對議題有更深入了解，繼而找出有效建議或解決方法。

「批判」只「批」「爭議」只「爭」？
■許承恩 香港通識教育教師聯會主席
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新聞撮要
在港匿藏9年的12歲男童肖友懷（懷仔）日前到入境處
自首後，獲發「行街紙」等待入境處調查後處置，事件引
起社會關注和同情。但多個本土派組織包括「香港本土力
量」和「熱血公民」，卻基於「港獨」理念將事件政治
化，他們不但連日來不斷在網上「起底」欺凌懷仔，更煽
動網民於23日包圍陳婉嫻的辦事處、衝擊準備安排懷仔
面試的大成小學。一名小女生在校外被示威者的行動嚇至
大哭。
■節自︰《「本土」凌童 「熱血」冷血》，香港文匯

報，2015-05-24

持份者觀點
1. 陳婉嫻：無論示威者有什麼不滿，就算幾有道理都不
該騷擾學生，「行街紙」並非身份證，只是當局調查期間
的過渡做法，是依法辦事，並無特殊對待。

2. 教育局局長吳克儉：呼籲公眾保持克制，個別人士可
自由表達意見，但希望能在合情、合理、合法以及互相
尊重下進行，不需要激烈行動，影響到學生。
3. 香港心理學會註冊臨床心理學家葉妙妍：今次事
件具爭議性，帶政治意味，對小朋友而言是複雜和
難以理解。
4. 「香港本土力量」和「熱血公民」：懷仔一旦
取得居留權，會吸引大量內地偷渡客來港，搶
奪香港資源。

多角度思考
1.根據上文，指出示威的涉事者和原因。
2.承上題，你如何評價示威者的行為？
3.有評論認為懷仔先例一開，會引發偷渡
潮，你同意嗎？

■香港文匯報記者 鄭樂泓

新聞撮要
近月屢屢有部分年輕人以

「激」字行頭。先有充當激進
團體「爛頭卒」藉「反水貨」滋
擾攻擊遊客、路人，再有嶺大音
樂會粗口歌辱警，以至浸大生撞爆
門鎖衝擊校董會會議。只要是自己
不喜歡不認同的人或事，便以粗言穢
語辱罵、硬闖衝擊「表達意見」。本
報歸納多位資深社工、教師團體代表、
學者和心理專家意見，剖析出5大原因引
致如斯狀況：「照單全收」偏激資訊、網
路匿名攻擊文化、自命「正義」、只求迴響
關注、自覺集體行動毋須承擔個人後果。
■節自︰《憤青是如何「煉」成的？》，香港
文匯報，2015-05-26

持份者觀點
1. 香港中文大學專業進修學院社會科學及教育部總

監崔日雄：年輕人熱衷於社交網絡，但不少人只接
受「一面倒」的資訊，以強化自己的立場；加上網絡
上毋須公開個人身份，發表意見時更無包袱，令偏激
的意見逐漸冒起。

2. 香港心理學會會長鄭健榮︰從社會心理學剖析這些激

進行為，明顯與「『佔中』後遺症」有關，包括意見分化
令過往客觀的社會規範變得模糊，而「集體抗爭」行動也
易令人自覺個人毋須承擔過失。
3. 青協媒體輔導中心單位主任吳錦娟：學界可從小學開始
加強互聯網教育，訓練學生的批判能力，協助他們有系
統、多角度地分析從不同途徑接收的資訊，學會客觀思
考。

多角度思考
1.根據上文，指出專家認為年輕人行為激進的原因。
2.你怎樣看待上文提及的年輕人行為？

■香港文匯報記者 鄭樂泓

杏花邨回收廚餘杏花邨回收廚餘 製製2222噸豬糧噸豬糧

鄟學者鄟學者：：中成藥註冊宜分中成藥註冊宜分55級救小廠級救小廠

新聞撮要
本港《中醫藥條例》於 1999 年通
過，除了規管中醫註冊、考試和紀律
外，也監管中藥商發牌和中成藥註冊。
然而，不少業界人士認為，要取得中成
藥註冊「難過登天」，提交各種檢驗報
告隨時需花費逾千萬元，規模較小的藥
廠根本無可能負擔。

■節自︰《中成藥搵生路 倡分5級註
冊》，香港文匯報，2015-05-26

持份者觀點
1. 中大中醫藥學院博士葉兆東︰把中成
藥五星級註冊方案，可因應藥廠能提供
多少檢驗報告，而發出1星級至5星級
的註冊，以5星級為最高。

2. 科大生命科學部博士林煌權︰業界現
正面對4大問題，包括門檻高、成本
大、費時長、缺乏經驗。

多角度思考
1.根據上文，指出中成藥註冊的難度。
2.試指出政府可以如何幫助業界。

■香港文匯報記者 鄭樂泓

能源科技

現代中國

新聞撮要
瑞士洛桑管理學院公布2015年全球競
爭力年度排名，作為亞洲金融中心的香
港，去年雖跌出三甲，惟今年跳升兩
位，在61個受評國家及地區中排第二，
力壓長期競爭對手新加坡一級。
■節自︰《IMD全球競爭力 港超星居

亞》，香港文匯報，2015-05-28

持份者觀點
1. 香港工業總會主席劉展灝︰商界一直
擔心本港競爭力排名會下跌，對今次結
果感到高興而且意外。立法會拉布導致
部分項目滯後、租金高昂等問題，都是
削弱本港競爭力的不利因素。
2. 工業界立法會議員林大輝︰新加坡一
直是本港的主要競爭對手，今次排行榜
結果有助提升本港國際形象，重拾國際
投資者信心。
3. 理大社會政策研究中心主任鍾劍華︰
香港與新加坡各有優點，香港法治完

整，新加坡則在民生承擔上做得比香港
好，長遠政策多，經濟上亦較多元化。

多角度思考
1.根據上文，試描述香港在2015年全球競
爭力年度排名。

2. 就你所知，有什麼因素影響香港的競爭
力排名？

3. 承上題，為什麼「新加坡是香港的長期
對手」？ ■香港文匯報記者 鄭樂泓

港競爭力超星全球第二港競爭力超星全球第二

「「本土本土」「」「熱血熱血」」欺欺童敗風童敗風

全球化
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新聞撮要
中國總理李克強對拉美四國的首次訪問收官。分析人士
認為，產能和基礎設施領域合作是李克強拉美四國行的主
線，成果突出。產能和基礎設施、貿易、金融領域的一連
串大單，將推動中拉經貿合作走進新紀元。另據21世紀
經濟報道統計，李克強拉美四國行簽署的基建、產能資金
及項目，實際項目及意向協議總額超過了1,000億美元。

■節自︰《李克強拉美行 簽千億美元大單》，香港文匯報，2015-05-28

持份者觀點
1. 李克強：願同更多拉美國家簽署自貿協定，推進貿易自由化便利化。
2. 中國社科院拉美研究所研究員徐世澄︰當前經濟形勢下，中國向拉美出口
廉價工業品、進口初級產品的模式已經不可持續，需要找到新模式。
3. 中國拉丁美洲學會副會長江時學︰雙方加強產能合作既有利於打造更多中
國製造的「金名片」，創造新的經濟增長點，也有利於提高拉美工業化水
平，擴大就業。

多角度思考
1.根據上文，李克強到拉美四國訪問有什麼成果？
2. 承上題，指出這些成果對於中國與拉美地區合作的重要。
3. 有評論認為李克強出訪拉美是插手美國傳統的勢力範圍，你認同嗎？

知多點
拉美四國即巴西、哥倫比亞、秘魯和智利，都是中國在拉美地區的主要經

貿合作夥伴，其中巴西和哥倫比亞更分別是中國在拉美地區的第一大和第五
大貿易夥伴。 ■香港文匯報記者 鄭樂泓

港星全球競爭力排名

■資料來源：IMD《全球競爭力年度報告》
資料圖片

年份 香港 新加坡
2015 2 3
2014 4 3
2013 3 5
2012 1 4
2011 1 3
2010 2 1

年份 香港 新加坡
2009 2 3
2008 3 2
2007 3 2
2006 2 3
2005 2 3
2004 6 2

■■示威者在大成示威者在大成
小學外牆貼上攻小學外牆貼上攻
擊懷仔的標語擊懷仔的標語。。

資料圖片資料圖片

■■小女生嚇得嚎啕大哭小女生嚇得嚎啕大哭。。 資料圖片資料圖片

■■嶺大音樂會以粗口歌辱警嶺大音樂會以粗口歌辱警。。 資料圖片資料圖片

■■20152015年年55月月2525日日，，李李
克強在聯合國拉丁美洲克強在聯合國拉丁美洲
和加勒比經濟委員會發和加勒比經濟委員會發
表重要演講表重要演講。。 資料圖片資料圖片

訪拉美四國 「簽單」千億
李李 強強克克


